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8月14 日，第 15 批中国援纳米比亚医疗队队员
来到位于首都温得和克的一所私立学校，将针灸、
火罐等作为教具，让30多名师生感受传统中医文化
的魅力。 □陈诚 摄

8 月 15 日，人们参加“浴缸划船节”。当日，“浴
缸划船节”在比利时迪南举行。该活动始于1982年，
已成为比利时热闹的夏季节庆活动之一。

□赵丁喆 摄

8月15日，人们在俄罗斯圣彼得堡冬宫广场跳圆
圈舞。独联体国家超过150座城市当日举办年度圆圈
舞节，主场位于圣彼得堡冬宫广场。 □新华社发

8 月 15 日，在巴西首都巴西利亚，
来自北京舞蹈学院民族舞团的演员在
庆祝中巴建交50周年招待会上表演舞

蹈。当日，巴西举行了多项活动，庆祝
与中国建交50周年。

□新华社记者 王天聪 摄

新华社哈尔滨8月15日电 （记
者 杨思琪 杨轩） 8月 12日至 15日，
侵华日军第七三一部队“少年队”原队
员清水英男时隔 79年再次来到哈尔
滨。“我希望所有人尤其是年轻人明
白，不要发动战争。到了哈尔滨的现
场，我内心的忏悔、道歉和谢罪之情更
加强烈。”谈起此行的感受，他如是说。

按照计划，94岁的清水英男来到
“731部队”遗址，现场指认了“731部
队”卫兵所旧址、部队长办公室、标本
室等。他不时拿出相机拍照，并低头
默哀。

在侵华日军第七三一部队罪证陈
列馆参观时，他看到了“731部队”的合

影、成员名簿、用于繁殖鼠疫菌的金属
容器、玻璃罐、手术刀和显微镜等。这
令他驻足、神情凝重，仿佛回到曾经的

“梦魇”时代。
“战争多么残暴，只有到现场的

人，才能真正感受到。现在想来，我也
成为侵略罪行的帮手，我发自内心真
诚地道歉。”清水英男说。活体解剖、
人体实验、细菌战等恐怖的事情，让人
一生难以忘却、释怀。

在“谢罪与不战和平之碑”和陈列
馆内的殉难者名单前，清水英男双手
合十，深深鞠躬，表示忏悔和谢罪。

和清水英男一同到访的还有 20
名日本民间和平团体成员。“大阪府保

险医协会”原事务局长原文夫说，清水
英男重返“731部队”遗址，讲述多年心
声、忏悔道歉，向中国人民传达不战和
平的愿望，非常有意义，希望这样的民
间交流世世代代持续下去。

在哈尔滨期间，清水英男一行还
到访松花江畔、太阳岛等地。他说，此
次来访第一次真正了解哈尔滨这座城
市的历史与发展，对中国和平发展成
果表示赞赏。

清水英男说，此次回国后，自己将
通过演讲等方式，把在哈尔滨的经历
告诉更多人。正视历史，远离战争，祈
愿和平，是世人最该汲取的教训，更是
日本当局最应该做的事。

清水英男：“到了哈尔滨，谢罪之情更加强烈”

世界卫生组织总干事谭德塞 8月 14日
宣布，猴痘疫情构成“国际关注的突发公共
卫生事件”。这是世卫组织自 2022年 7月
以来第二次就猴痘疫情发出最高级别警
报，引起国际社会高度关注。

为何再次发出最高级别警报

世卫组织说，猴痘病毒新毒株“分支
Ib”去年在刚果（金）出现并迅速传播，已蔓
延至布隆迪、肯尼亚、卢旺达和乌干达等从
未报告过猴痘病例的周边国家，这是宣布
猴痘疫情再次构成“国际关注的突发公共
卫生事件”的主要原因之一。

谭德塞表示，目前猴痘疫情具备在非洲
以及向其他大洲进一步传播的潜力，这十分
令人担忧。世卫组织数据显示，今年以来已
报告的猴痘病例数超过1.56万例，已超过去
年病例总数，其中死亡病例达537例。

非洲疾病控制和预防中心13日宣布猴
痘疫情为非洲公共卫生紧急事件，并呼吁
非洲各国采取紧急行动，避免猴痘疫情在
非洲大陆持续蔓延。非洲疾控中心 8日公
布的数据显示，目前非洲至少有 16个国家

受到猴痘疫情影响；与 2023年同期相比，非洲今年报告的猴
痘病例增加了160%。

本轮疫情有何不同

英国《自然》杂志报道说，在部分感染病例中研究人员检
测发现了引发 2022年全球猴痘疫情的主要毒株——“分支
II”毒株。然而，近几个月来，已报告的感染病例中“分支 I”毒
株占比逐渐上升。过去几十年来，“分支 I”毒株在中非地区
引发了几次小规模传播，通常仅局限于少数家庭或社区。

据这篇报道介绍，今年4月，研究人员分析去年年底至今
年年初在刚果（金）南基伍省采集的样本，并发现“分支 I”毒
株的变异株“分支 Ib”。该变异株似乎能够通过包括性接触
在内的多种途径在人群中有效传播。此后，病毒已传播至人
口密集地区，推测是由性工作者等流动性较强的人群传播到
邻国。2022年的全球猴痘疫情感染病例数超 9.5万例，死亡
病例数为180多例。

疫情应对有何进展

非洲疾控中心正在与丹麦生物技术公司巴伐利亚北欧
公司协商，以获得20万剂该公司生产的两剂猴痘疫苗。但该
中心此前预计，要遏制当前疫情，需要约1000万剂疫苗。

世卫组织上周启动了猴痘疫苗的紧急使用认证程序，这
将加快低收入国家获得疫苗的进程。世卫组织正在与各国
有关机构以及疫苗制造商合作，探讨潜在的疫苗捐赠，并与
合作伙伴协调，以促进疫苗、治疗方法、诊断工具和其他资源
的公平获取。

世卫组织已从其突发事件应急基金中拨款145万美元以
加强疫情应对能力，并可能在未来几天内投入更多资金。

□新华社记者 曾焱
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看反兴奋剂领域的美式霸权

近日，2024巴黎奥运会落下帷幕。比闭
幕式上的“洛杉矶12分钟”更引发热议的，是
美国代表队的兴奋剂丑闻。

8月 7日，路透社发布报道，揭露美国反
兴奋剂机构多年来掩盖美国运动员兴奋剂
违规，纵容使用兴奋剂的运动员参加比赛，
甚至以免除处罚为条件让兴奋剂检测呈阳
性运动员充当所谓“污点线人”的事实。世
界反兴奋剂机构随后发表声明证实了这些
案件的真实性，并谴责美国反兴奋剂机构的
做法明显违反世界反兴奋剂机构旨在保护
体育竞赛完整性的规则。

据报道，2021年，世界反兴奋剂机构发
现美国运动员在严重违反反兴奋剂规定的
情况下仍参加比赛，然而美方却以这些运动
员是调查其他运动员是否使用兴奋剂的“污
点线人”为由开脱，甚至声称“一旦公开将威
胁运动员人身安全”，胁迫世界反兴奋剂机
构不得公开丑闻。

美国作为《世界反兴奋剂条例》的签约
方，公然无视规则，让证据确凿的兴奋剂违
规运动员继续参赛，这种嚣张跋扈的姿态
令人震惊。事实上，美国绝大部分运动员
都游离在世界反兴奋剂机构的全球反兴奋
剂系统之外，美国国内四大职业体育联盟
根本不受《世界反兴奋剂条例》的管辖。世
界反兴奋剂机构主席班卡在国际奥委会第
142 次全会上直言：“90%的美国运动员不
受《世界反兴奋剂条例》管辖。我指的是职

业和大学生联赛。”据统计，参加国际比赛
的美国运动员有 75%来自大学体系。这不
仅意味着美国并未遵守国际通行标准处罚
兴奋剂违规运动员，更说明大多数美国精英
运动员从最开始就不受全球公认的廉洁运
动标准的约束。

不受《世界反兴奋剂条例》管辖的美国
运动员如何接受检查？处罚标准究竟是什
么？怎样保证其不破坏与别国运动员的公
平竞争？美国从未给出答案，世人所见只是
一次又一次所谓“误服”兴奋剂的“美式离奇
事件”。

——“吃错肉”。今年 3月，美国田径运
动员埃里扬·奈顿在药检中被查出呈群勃龙
阳性，但美国反兴奋剂机构以其“食用了受
污染的肉类”为由不进行禁赛处罚。群勃龙
并非美国反兴奋剂机构口中“常见的牲畜生
长促进剂”，它不仅被世界反兴奋剂机构《禁
用清单》明确列为非特定物质，更被许多国
家明令禁止在食品动物中使用。近年来全
球测出的数百起群勃龙阳性案例中，绝大多
数涉事运动员都按照4年禁赛的标准予以了
处罚。

——“穿错衣”。今年 4月，美国田径运
动员阿尔德里奇·拜利被检出呈奥司他林阳
性，美国反兴奋剂机构声称其使用的氯丁橡
胶大腿压缩袖受到污染，为其开脱。然而，
奥司他林并非常见的污染物质。

——“躺错床”。今年 5月，美国花样游
泳运动员卡莉斯塔·刘在药检中被查出呈多
佐胺阳性。然而，美国反兴奋剂机构在奥运
会开赛前“及时”认定她没有违规，理由是该

运动员的父亲使用了含此成分的眼药水，她
是因躺在父亲床上时皮肤接触到了眼药水，
才吸收了违禁物质。

从在 1988汉城奥运会前三次检测呈阳
性却仍顺利参赛的 9枚奥运金牌得主刘易
斯，到两度查出阳性却在美国反兴奋剂机构
开脱下将禁赛期由终身减为4年的2004雅典
奥运会百米冠军加特林，再到今年巴黎奥运
会上的种种美式“离奇事件”，美国反兴奋剂
机构“熟练”地卡在奥运会开赛前的时间点，
为“吃错肉”“穿错衣”“躺错床”的美国兴奋
剂违规运动员开脱发声，禁赛解除后又悄悄
删掉官网声明，假装一切从未发生。

从假借哮喘、心脏病等名义滥用“治疗
用药豁免许可”，堂而皇之“合法服用禁药”
的美国运动员“常规操作”，到如今推动大麻
退出世界反兴奋剂机构《禁用清单》，美国对
其运动员兴奋剂违规的态度已不仅是掩盖、
包庇，而且是纵容甚至支持。早在20世纪80
年代，美国旧金山巴尔科实验室及其前身就
开始研发兴奋剂，并将其伪装成“营养品”大
规模兜售，形成了一条灰色产业链。班卡曾
表示：“世界各地执法机构都已告诉世界反
兴奋剂机构，美国是一个销售和分销提高成
绩药物的巨大市场。”

美国对其国内灰色产业链视而不见，包
庇、纵容，而对外却大搞“长臂管辖”，将“不
许你查我，只能我查你”的美式霸权做派搬
到了反兴奋剂领域。

2020年生效的美国《罗琴科夫反兴奋剂
法》赋予美国“对美国运动员参加赛事中的
兴奋剂涉案人员提出刑事指控和判决”，甚

至起诉国际奥委会的“域外刑事管辖权”。
更为讽刺的是，该法将奥运会在内的所有
重大国际赛事都涵盖在内，却唯独不适用
于美国国内职业联赛，是赤裸裸的双重标
准。在全球数百个国家和利益相关方已经
签署联合国教科文组织《反对在体育运动
中使用兴奋剂国际公约》、遵守《世界反兴
奋剂条例》的情况下，美国仍一意孤行将国
内法凌驾于国际法之上，用美国规则替代
国际规则，这是其“长臂管辖”霸权做派的
又一例证。

针对美国一再藐视世界反兴奋剂机构
权威的行为，国际奥委会日前宣布，若美方
不尊重世界反兴奋剂机构的最高权威，2034
年美国盐湖城冬奥会主办权或将被终止。
对此，美方不仅没有反思，反而变本加厉，提
出所谓“恢复对世界反兴奋剂机构信心法
案”。该法案计划给予美国药物管制政策办
公室“永久性权力”，使其有权扣留美国政府
每年应向世界反兴奋剂机构支付的 300多
万美元会费。

奥林匹克会旗已从巴黎传到洛杉矶，而
对美式强权下的奥运会感到担忧的不仅有
各国运动员，还有国际奥委会官员。他们担
心，滥用“域外刑事管辖权”的美国把国际体
育组织的官员都列为潜在执法对象，2028洛
杉矶奥运会期间难免会有人吃上美国官司。

可以说，美国通过司法管辖、资金断供、
媒体造势等途径将反兴奋剂问题政治化，大
搞单边体育霸权，不仅是对奥林匹克精神的
亵渎，更站在了国际社会的对立面。

□光明日报记者 蔺紫鸥

贾达尔河谷锂矿开采项目近日引爆了
塞尔维亚近年来规模最大的抗议活动。8月
10日，数万名示威者走上贝尔格莱德市中心
街头，高喊“力拓矿业，离开塞尔维亚”或“你
不能挖”的口号举行示威游行，并封锁了贝
尔格莱德两个火车站的轨道和一条主要高
速公路。

据塞尔维亚内政部统计，约有 2.7万名
民众走上街头抗议全球矿业巨头力拓集团
在塞尔维亚开采锂矿的计划，试图说服塞尔
维亚政府停止该项目。连日来，塞尔维亚 40
多个城市都有民众上街示威，掀起了反对锂
矿开采的风暴。据卡塔尔半岛电视台报道，
环保人士担心该项目会污染矿床所在的贾
达尔地区的土地和地下水。

这并非贾达尔河谷锂矿开采项目首次
遭塞尔维亚民众抵制。该矿床于 2004年在
塞尔维亚西部的贾达尔被发现，经勘测被认
定为欧洲最大的锂矿，占全球已探明锂储量
的 10%。2021年力拓集团斥资 24亿美元开
发该锂矿，同年 11 月，因担心环境受到破
坏，贝尔格莱德民众连续数周举行大规模抗
议示威游行。2022年 1月，塞尔维亚政府迫
于压力撤销了力拓集团锂矿项目的开采许
可，但抗议声并未停止。

“以武契奇为核心的前进党去年 12月
在国民议会选举中大获全胜，在议会以及地
方政权中掌握了相对优势。”在中国社会科

学院欧洲研究所中东欧研究室副主任、中东
欧研究分会秘书长、副研究员鞠维伟看来，
塞尔维亚政府再次酝酿重启贾达尔河谷锂
矿开采项目，是因为其政权相对稳固。不过
这也直接导致塞尔维亚多地民众群起抗议，
声势远超以往。

鞠维伟对记者分析称，“短期内武契
奇政府尚能稳定应对，但从中长期来看，
借环保等议题反对武契奇的人士会陆续
出现，未来武契奇总统的支持率恐难以
确保稳固。”

针对这场抗议，武契奇 8月 9日向媒体
表示，俄罗斯情报部门向他透露，西方势力
正借着保护环境的名义在塞尔维亚酝酿大
规模骚乱和政变，试图破坏国家稳定。塞尔
维亚副总理武林 8月 10日也表示：“我们有
理由保持警惕。”

对此，鞠维伟表示，尽管塞尔维亚反对
派也曾围绕采矿项目、环保等议题向武契奇
发难，“但这次游行示威的参与者和组织者
知名度相对较低，主流反对派公开表态支持
的相对较少”，因此，抗议背后是否隐含政治

动机目前尚不明确。
塞尔维亚重启锂矿项目被外界视为“意

料之中”。今年 6月，武契奇开始为重启贾
达尔河谷锂矿开采项目吹风。他表示，力
拓集团和欧盟将为贾达尔河谷锂矿开采项
目提供新的解决方案。如果进展顺利，矿
山可能会在 2028年开采，预计每年将生产
5.8万吨锂，足以满足欧洲电动汽车产量的
17%，即约 110 万辆电动汽车的生产所需。
7月 12日，塞尔维亚宪法法院裁定，政府此
前撤销力拓集团开采许可的决定违背宪法

等法律，最终为锂矿项目开了“绿灯”。
锂是电动汽车电池所需的具有战略价

值的金属，是汽车行业转向更环保生产的
关键。随着全球气候危机形势日益严峻，
国际能源署在今年 5 月发布最新报告预
计，到 2040年全球锂需求将增长 870%。欧
盟已于去年针对禁售燃油车达成共识，各车
企正朝新转型方向调整策略。欧洲汽车制
造领导者德国正积极寻求为本土电动汽车
生产商获取锂资源。

在这一背景下，7月 19日，武契奇和德

国总理朔尔茨及欧委会副主席塞夫科维奇
签署关于深化原材料供应、强化电池生产链
及推动电动汽车产业发展的谅解备忘录，允
许欧盟成员国的生产商获得在塞尔维亚开
采的包括锂在内的原材料，以减少欧盟对外
部进口的依赖。

与此同时，塞尔维亚还与欧盟代表签订
了旨在构建电动汽车价值链的意向书。欧
盟委员会执行副主席马罗斯·谢夫乔维奇表
示，塞尔维亚有望成为欧洲战略价值链的核
心节点，极大促进本国经济繁荣与就业增
长。他特别强调了锂在推动绿色转型中的
核心地位，并预测欧洲将显著增加对锂资源
的投资。

面对眼前这个发展与环保的天平，武契
奇一再承诺，在建立环境安全协议的保证之
前，不会开展采矿作业。“塞尔维亚政府不会
对示威游行本身采取强力打压措施，将以安
抚疏导为主。政府并不希望由环保问题引
发的抗议行动转变为政治性示威，进而影响
政权稳定。”鞠维伟分析道。

鞠维伟表示，下一步，塞尔维亚政府应
与欧方锂矿开发企业做好沟通，要求其加强
开发锂矿的环保措施，并及时向民众进行说
明。此外，政府应提高矿产开发环保标准，
并对某些有不良记录的企业施加处罚措施，
以获得民众理解支持。

□中青报见习记者 李悦 记者 蒋天

锂矿开采风暴考验武契奇

得益于美国作家马克·吐温的作品，毛
里求斯“天堂原乡”的美誉广为人知，但人
们对它的别名——“甜岛”却知之甚少。

“甜岛”其名来源于岛上最重要的农
作物——甘蔗。上世纪 60 年代独立之初，
毛里求斯全国耕地的 90%都用于甘蔗种
植，制糖业一度创造了该国近三分之一的
国内生产总值和九成以上的出口总额。

几十年来，毛里求斯政府实施经济多
元化政策，金融业、旅游业等第三产业发
展迅速。但时至今日，制糖业仍在当地经
济和社会发展中扮演重要角色。毛里求斯
糖业联合组织首席执行官德韦什·杜基拉介
绍，加上蔗糖生产过程中的蔗渣、糖蜜等副
产品，制糖业对该国国内生产总值的贡献率
仍达 2%以上。同时，制糖业还吸纳大量就
业人口，除了 8000 多名甘蔗种植者外，还
包括大量从事甘蔗收割、蔗糖加工和运输
等工作的人员。“维持制糖业的可持续发
展对于毛里求斯至关重要。”

不过，自本世纪初开始，毛里求斯制糖
业遭遇严峻挑战。一方面，毛里求斯制糖
业规模较小、人工成本较高等竞争劣势逐
步凸显；另一方面，毛里求斯蔗糖的主要市
场欧盟对毛进口食糖配额协定到期，致使
毛里求斯的蔗糖出口严重下滑。

冈尼斯·布鲁思一家世代从事甘蔗种植，到他已是
第四代，家中有近 200公顷甘蔗地。但他抱怨，“毛里
求斯地处偏僻，国际货运成本较高。随着近年来货运
价格上涨，制糖业出口雪上加霜”，“周围的甘蔗农宁
愿土地荒置，也不愿意继续种植甘蔗”。

就在出口欧盟受阻之际，毛里求斯的蔗糖，遇见了
中国。2021 年 1 月 1 日，作为中国和非洲国家签署的
第一个自由贸易协定，中国-毛里求斯自贸协定正式
生效。该协定涵盖货物贸易、服务贸易、投资、经济合
作等内容。在货物贸易领域，中毛最终实现零关税的
产品税目比例分别达到 96.3%和 94.2%；在服务贸易领
域，双方承诺开放的分部门均超过 100个。

中毛自贸协定专门为毛里求斯的蔗糖作出“关税
配额”安排：从 2021 年的 1.5万吨配额开始，每年增加
5000吨，直到 2028年达到 5万吨。在此配额内，毛蔗糖
关税由此前的 50%降至 15%。

杜基拉说：“这一安排对毛制糖业出口意义重大。
此前，我们第一次向中国出口特种糖是在 2010年。但
直到 2020 年，毛特种糖对华出口只维持在 700 吨至
1100吨之间。”如今有了中毛自贸协定，意味着毛里求
斯蔗糖五分之一的出口得到了保证。

杜基拉强调，在中毛自贸协定框架下，毛里求斯针
对中国市场出口的特种糖“并非是中国自产糖的替代
品，而是补充”。从长远来看，对中国市场的营销重点
将集中在附加值更高的特种糖细分市场。

在评价毛里求斯甘蔗的特点时，布鲁思说：“作为
一个小岛，我们的甘蔗生产面积非常小。为了在国际
市场上脱颖而出，我们必须注重蔗糖的质量。我们生
产的大部分是特种糖，这在世界上是独一无二的。”

2023年，在长沙举行的中国国际食品餐饮博览会
上，毛里求斯特种糖已经拥有独立展位。杜基拉满怀
信心地说：“我们正在朝着正确的方向前进，中国市场
的贡献巨大。” □凌馨 代贺 曾涛
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